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La UAEM en la prensa: 
 
Inaugura CIByC-UAEM olla de agua para comunidad de Puente de Ixtla 
Este 25 de febrero, en la comunidad de La Tigra, del municipio de Puente de Ixtla, Morelos, representantes de 
la Fundación Coca-Cola, Grupo Femsa, la asociación Pronatura y de la Reserva de la Biósfera Sierra de 
Huautla que custodia el Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC) de la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), inauguraron una olla captadora de agua de lluvia para abastecer a 
los habitantes. Rolando Ramírez Rodríguez, director del CIByC, informó que la realización de esta olla de 
agua surgió de un proyecto de cisternas comunitarias en La Tigra, con capacidad para mil 200 litros y 
ubicadas en espacios públicos, con las que se pudieran abastecer los pobladores en sus necesidades 
básicas. “De ahí se genera el vínculo para crear un proyecto más amplio y habilitar esta olla de agua con el 
apoyo y la gran capacidad de organización de esta comunidad, que se involucraron para que el proyecto se 
cumpliera en tiempo y forma, y tengamos estos resultados que muestran un esfuerzo conjunto”, dijo Rolando 
Ramírez. La rehabilitación del bordo “El Plan” de la comunidad La Tigra en Puente de Ixtla, se realizó en el 
marco del Programa Nacional de Reforestación y Cosecha de Agua, y la obra consta con capacidad para 14 
millones de litros de agua con los que se beneficiará a los más de 338 habitantes de esa comunidad, así como 
al ganado y los cultivos de la zona, en donde se carece la mayor parte del año de ese recurso. Ramírez 
Rodríguez destacó que la UAEM mantiene una relación de cooperación y trabajo comunitario con los 
habitantes de La Tigra, quienes han demostrado su compromiso para conservar la Reserva de la Biósfera 
Sierra de Huautla, la cual cuenta con más de 59 kilómetros de extensión, es reconocida por la UNESCO y en 
ella se han registrado diferentes especies de fauna como el tigrillo, jaguarundi, jaguar y puma, además de 
flora y una especie de planta endémica de la región. Por su parte, Liliana López Ramírez, representante de 
Pronatura, explicó que La Tigra fue seleccionada de entre varias comunidades por sus características, como 
ubicarse en una área natural protegida y estar dentro de la selva baja caducifolia, esto es que sólo tiene tres 
meses de lluvias fuertes al año. A esta inauguración asistieron Eliael Ortiz Reza, representante del 
Comisionado Ejidal de La Tigra; Adolfo Alaníz Ramírez, representante de Pronatura México; Cinthia Román 
Arcos, representante de Grupo Femsa Cuernavaca; Sarah Orellana, representante de Femsa México; Vivian 
Alegría Gallo, representante de Fundación Coca Cola México; Arturo Rodríguez Díaz, gerente en Morelos de 
la Comisión Nacional Forestal (Conafor) y Rolando Ramírez Rodríguez, responsable de la Reserva de la 
Biósfera Sierra de Huautla y director del CIByC de la UAEM. 
La Jornada Morelos, p.8, (UAEM). 
 
Vigilará Cibyc nueva olla de captación 
En la comunidad de La Tigra, del municipio de Puente de Ixtla, Morelos, representantes de la Fundación 
Coca-Cola, Grupo Femsa, la asociación Pronatura y de la Reserva de la Biósfera Sierra de Huautla que 
custodia el Centro de Investigación en Biodiversidad y Conservación (CIByC) de la Universidad Autónoma del 
Estado de Morelos (UAEM), inauguraron una olla captadora de agua de lluvia para abastecer a los habitantes. 
Rolando Ramírez Rodríguez, director del CIByC, informó que la realización de esta olla de agua surgió de un 
proyecto de cisternas comunitarias en La Tigra, con capacidad para mil 200 litros y ubicadas en espacios 
públicos, con las que se pudieran abastecer los pobladores en sus necesidades básicas. “De ahí se genera el 
vínculo para crear un proyecto más amplio y habilitar esta olla de agua con el apoyo y la gran capacidad de 
organización de esta comunidad, que se involucraron para que el proyecto se cumpliera en tiempo y forma, y 
tengamos estos resultados que muestran un esfuerzo conjunto”, dijo Rolando Ramírez. La rehabilitación del 
bordo “El Plan” de la comunidad La Tigra en Puente de Ixtla, se realizó en el marco del Programa Nacional de 
Reforestación y Cosecha de Agua, y la obra consta con capacidad para 14 millones de litros de agua con los 
que se beneficiará a los más de 338 habitantes de esa comunidad, así como al ganado y los cultivos de la 
zona, en donde se carece la mayor parte del año de ese recurso. Ramírez Rodríguez destacó que la UAEM 
mantiene una relación de cooperación y trabajo comunitario con los habitantes de La Tigra, quienes han 
demostrado su compromiso para conservar la Reserva de la Biósfera Sierra de Huautla, la cual cuenta con 
más de 59 kilómetros de extensión, es reconocida por la UNESCO y en ella se han registrado diferentes 
especies de fauna como el tigrillo, jaguarundi, jaguar y puma, además de flora y una especie de planta 
endémica de la región. Por su parte, Liliana López Ramírez, representante de Pronatura, explicó que La Tigra 
fue seleccionada de entre varias comunidades por sus características, como ubicarse en una área natural 
protegida y estar dentro de la selva baja caducifolia, esto es que sólo tiene tres meses de lluvias fuertes al 
año. A esta inauguración asistieron autoridades y representantes de las organizaciones participantes. 
Capital Morelos, p.20 y 21, (Wendy González). 
 
Blindada, la UAEM contra ataques informáticos y robo de información 
Por primera vez en su histórica la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), cuenta con un borde 
informático que reduce los ataques informáticos externos, así como el robo de información, acceso a internet y 
el uso de correos electrónicos con mayor seguridad. Lo anterior fue dado a conocer por el director de 
Tecnologías de Información y Comunicación, Ignacio Sánchez Zamudio, durante el encuentro que tuvo para 
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compartir experiencias y contar con mejoras en cuanto a los servicios de internet, telefonía y servicios 
digitales que se ofrecen, la Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicación, adscrita a la 
Coordinación General de Administración de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), recibió 
a representantes de la Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ) el pasado fin de semana. Ignacio Sánchez, 
explicó que en infraestructura física se cambió toda la red de fibra óptica en 27 puntos de red de microondas 
en el estado de Morelos, lo que da cobertura a las sedes universitarias y los Claustros recién construidos en la 
entidad. Además, los alumnos de la UAEM cuentan con un servicio de calidad para el acceso a internet desde 
cualquier computadora o dispositivo móvil, a través de una cuenta única en toda la universidad e ingresando 
su número de matrícula, y en el caso de los trabajadores administrativos y de confianza, con su número de 
control y una contraseña. El crecimiento de infraestructura en servicios de telecomunicaciones va ligado al 
crecimiento de la demanda y el aumento de matrícula en los últimos tres años, pasando de una conexión de 
tres mil dispositivos a los 18 mil dispositivos conectados a internet que atiende actualmente. Asimismo, el 
director de Tecnologías de Información y Comunicación, hizo una demostración de su estructura e 
infraestructura en cuanto al manejo de redes de internet con las que cuenta la UAEM al coordinador General 
de Tecnologías, Información y Comunicación, Ulises Bajonero Corona, quien estuvo acompañado de 
Fernando Ramírez, Arturo Méndez y Fabiola Montes, encargados de la Red virtual, Infraestructura y cableado 
y de Conexiones. Destacó que desde 2012 la Red UAEM renovó en su totalidad el equipo de redes en cada 
una de las escuelas, facultades e institutos, con una inversión que representa, desde su inicio y hasta hoy, 
cerca de 50 millones de pesos. “Con esta inversión, la UAEM pasó de tener un servicio limitado de ancho de 
banda de internet de 34 megas a 5 mil megas, lo que representa atender a casi 50 mil usuarios, entre 
alumnos, docentes e investigadores, con servicios de navegación de internet, telefonía IP, videoconferencias, 
red inalámbrica, streaming y educación a distancia”, dijo Ignacio Sánchez. La reunión se desarrolló como 
parte de la relación de redes de apoyo de las universidades que conforman la Región Centro Sur de la 
Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (ANUIES), región que preside el 
rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez. 
El Regional del Sur, (Gerardo Suárez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=77159. 
 
Presume UAEM tecnologías de información y comunicación 
Con el propósito de compartir experiencias para la mejora de servicios de internet, telefonía y servicios 
digitales, la Dirección de Tecnologías de la Información y Comunicación, adscrita a la Coordinación General 
de Administración de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM), recibió a representantes de la 
Universidad Autónoma de Querétaro (UAQ). Ignacio Sánchez Zamudio, director de Tecnologías de 
Información y Comunicación y su personal a su cargo, mostraron la estructura e infraestructura de redes de 
internet con las que cuenta la UAEM al coordinador General de Tecnologías, Información y Comunicación, 
Ulises Bajonero Corona, quien estuvo acompañado de Fernando Ramírez, Arturo Méndez y Fabiola Montes, 
encargados de la Red virtual, Infraestructura y cableado y de Conexiones, respectivamente, de la UAQ. Dicha 
reunión forma parte de la relación de redes de apoyo de las universidades que conforman la Región Centro 
Sur de la Asociación Nacional de Universidades e Instituciones de Educación Superior (Anuies), región que 
preside el rector de la UAEM, Alejandro Vera Jiménez. Sánchez Zamudio, destacó que desde 2012 la Red 
UAEM renovó en su totalidad el equipo de redes en cada una de las escuelas, facultades e institutos, con una 
inversión que representa, desde su inicio y hasta hoy, cerca de 50 millones de pesos con lo que se benefició a 
los miles de estudiantes. 
Capital Morelos, p.21, (Itzel Martínez). 
 
Corrigen error que establecía doble tributación a favor de la UAEM 
El Congreso del estado "enmendó" con una fe de erratas el error cometido en la Ley General de Hacienda 
(correspondiente al ejercicio fiscal 2016) aprobada en diciembre del año pasado, donde se aplicó una doble 
tributación en perjuicio de los municipios y a favor de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos 
(UAEM), en el pago del 5 por ciento del impuesto Pro-UAEM. Lo que debió corregirse mediante una reforma a 
la legislación local, se hizo mediante una enmienda que no significa por sí sola un acto jurídico, ya que no se 
trató de un error de texto. La fe de erratas fue publicada en el periódico oficial "Tierra y Libertad", del pasado 
24 de febrero con número 5374, en el que se expone cuál es la correcta tributación que deberán hacer los 
municipios en favor de la Máxima Casa de Estudios. El error cometido por los integrantes de la Comisión de 
Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública del Congreso del estado, se hizo en el artículo 123 de la Ley 
General de Hacienda en el que se impuso a los municipios aportar de sus recaudaciones distintas, FAEDE, e 
ingresos coordinados, un 5 por ciento en favor de la Máxima Casa de Estudios. Con la fe de erratas, el 
Congreso del estado señaló que lo que se debió establecer en la ley referida es que la aportación en favor de 
la UAEM, se destinará sólo de lo recaudado por el Impuesto de Traslado de Dominio, así como derechos 
sobre fraccionamientos. Cabe recordar que a la par, el pasado 17 de febrero el presidente de la Comisión de 
Hacienda, Presupuesto y Cuenta Pública, Alberto Mojica Linares, presentó una propuesta de reforma al 
artículo 123 de la Ley General de Hacienda, para establecer la obligación de los municipios a aportar el 5 por 
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ciento del Impuesto Pro-UAEM, mediante la recaudación de Impuesto Sobre dominio y derechos sobre 
fraccionamientos. Dicha propuesta se sometió a consideración de los alcaldes para su posible aprobación 
ante el Pleno del Congreso. 
La Unión de Morelos, p.3, (Ana Lilia Mata), 
http://www.launion.com.mx/morelos/politica/noticias/85773-corrigen-error-que-establecia-doble-tributacion-a-
favor-de-la-uaem.html 
 
División entre alcaldes por el impuesto Pro Universidad 
El impuesto PRO Universidad del 5% ha provocado la división entre los presidentes municipales, ya que 
mientras unos lo aceptan, otros lo rechazan y algunos más aún están indecisos. El tema se analiza en la 
Junta de Gobierno del Instituto de Fomento de los Municipios de Morelos (IDEFOMM), en el que también hay 
condicionantes para aceptar la tasa impositiva, que anteriormente fue otorgada sin problemas por los 
ayuntamientos. Francisco León y Vélez Rivera, presidente de la Junta de Gobierno del IDEFOMM y de la 
alcaldía de Miacatlán, manifestó que la postura de quienes suelen oponerse al 5% PRO Universidad es 
porque hoy las administraciones locales están en franca quiebra financiera. Además, los alcaldes solicitan al 
Congreso abrir el tema hacendario sin la compañía del gobierno estatal, para fijar también los 
refinanciamientos de las deudas heredadas y que dentro del Poder Legislativo -admitió- son tomados como un 
tema partidista y electoral. Los municipios dijo que ante todo requieren de un salvamento financiero que no es 
con el adelanto de las participaciones, sino con el poder ofrecerles apoyos en las formas que piden sacar 
adelante la economía municipal. En  la Auditoría y Fiscalización se debe apurar las revisiones a sus 
antecesores, para poder iniciar las denuncias y recuperar cuando menos un poco de lo que fue distraído. Con 
base en esas propuestas, destacó el edil que hay la posibilidad de reinstalar el 5 por ciento del impuesto para 
la universidad del Estado. 
La Jornada Morelos, (Elizabeth Cuevas), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-justicia/division-entre-alcaldes-por-el-impuesto-pro-
universidad.Estatal: 
 
Alcaldes renuentes a impuesto Pro UAEM 
Con el argumento de que "no existen condiciones económicas en los municipios", alcaldes de Morelos se 
niegan a entregar el 5 por ciento de sus ingresos al pago del impuesto Pro UAEM. Previo a la sesión ordinaria 
del Instituto de Desarrollo y Fortalecimiento Municipal del Estado de Morelos (IDEFOM), los presidentes 
municipales fijaron una postura en contra de la iniciativa de reforma a la Ley General de Hacienda Municipal 
que obliga a la entrega del recurso para la máxima casa de estudios. En entrevista, el presidente municipal de 
Tlalnepantla, Germán Barrera Pérez, refirió: "no hay condiciones para otorgar el cinco por ciento, porque se 
tienen muchas necesidades, por el contrario, necesitamos apoyo económico por la falta de agua que carece, 
por lo tanto, no estamos en condiciones de dar ese cinco por ciento que el Congreso nos pide.” En tanto que 
la alcaldesa de Tetela del Volcán, Ana Bertha Haro Sánchez, aseveró que la comuna enfrenta "una situación 
muy crítica" que les impide entregar recursos económicos a la UAEM. "Las deudas del municipio son muy 
grandes, tenemos deudas con la Comisión Federal de Electricidad, tenemos laudos laborales que pagar; la 
situación es muy crítica como para que nos descuenten, no estamos en condiciones; tenemos que ver otro 
esquema para apoyar al Universidad", expresó. Por lo anterior, anunciaron que buscarán una reunión con los 
diputados de la Comisión de Hacienda del Congreso para presentar un "panorama real de cada municipio", 
tras referir que ellos (alcaldes) necesitan el apoyo del Poder Legislativo. 
El Regional del Sur, 270216, (Guadalupe Flores), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=77137. 
 
Dos alcaldes de Morelos más se suman al rechazo de pagar el impuesto Pro UAEM 2016 
La lista de presidentes municipales opositores al impuesto ProUAEM va en aumento. La alcaldesa de Tetela 
del Volcán, Ana Bertha Haro Sánchez, dijo que la situación financiera de su comuna no está en condiciones 
de pagar el gravamen, dados los múltiples pasivos que enfrenta. La presidenta municipal afirmó que tiene 
deudas con la Comisión Federal de Electricidad y laudos. Asimismo, tiene que comprar vehículos para 
diferentes áreas del ayuntamiento, por lo que, subrayó, está imposibilitada de otorgarle recursos a la 
Universidad. Quien también se opuso a la entrega de recursos a la máxima casa de estudios fue el alcalde de 
Tlalnepantla, Germán Barrera Pérez, pues argumentó que el ayuntamiento comprará dos pipas de agua, 
necesarias para abastecer del líquido a las escuelas de su municipio. El miércoles 24 de febrero, el Congreso 
local acordó tomar en cuenta a los 33 alcaldes para consensuar el regreso del impuesto ProUAEM. Hasta el 
año pasado, la Ley General de Hacienda Municipal de Morelos establecía la obligación de que el cinco por 
ciento de lo recaudado por el Impuesto Sobre la Adquisición de Bienes Inmuebles (ISABI) debía ser entregado 
a la UAEM, lo que ya no sucedió en 2016. 
Capital Morelos, p.6, (Omar Ocampo), 
http://www.capitalmorelos.com.mx/morelos/dos-alcaldes-de-morelos-mas-se-suman-al-rechazo-de-pagar-el-
impuesto-pro-uaem-2016 
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Exhorto del Senado al gobierno estatal 
El Senado de la República exhortó al gobierno y al Congreso del estado de Morelos para que den seguimiento 
y cumplimiento a los acuerdos contenidos en la minuta, suscrita el pasado 10 de febrero de 2016, resultado 
del diálogo público celebrado ante las demandas de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
El dictamen, hace referencia a las problemáticas operativas y presupuestales en las que no sólo se ha visto 
inmersa la Universidad Autónoma del Estado de Morelos y los distintos planteles educativos del nivel medio-
superior y superior. En un comunicado, el senador Rabindranath Salazar señaló que el dictamen solicita que 
la Auditoría Superior de la Federación (ASF) audite la administración, ministración, manejo, custodia, ejercicio 
y aplicación de los recursos financieros federales transferidos al gobierno del Estado de Morelos, para el 
sostenimiento de las instituciones de educación superior y, de manera especial, los destinados a la UAEM. 
Asimismo, llama al titular del Poder Ejecutivo federal, a los gobernadores, congresos estatales, órganos de 
fiscalización federal y estatales, y a las autoridades de instituciones públicas de educación superior a revisar 
la pertinencia y eficacia de los mecanismos de administración, ministración, manejo, custodia, ejercicio y 
aplicación de los recursos financieros, asignados a dichas instituciones. Rabindranath Salazar Solorio, 
comentó que el estado de Morelos es una de las entidades federativas donde el limitado financiamiento 
educativo y la asignación directa de recursos, mediante una estructura rígida a cargo del gobierno del estado, 
han sido detonantes de las marchas de organizaciones de la sociedad civil, docentes y alumnos para 
demandar recursos. Explicó que una de las principales demandas de los integrantes de la “marcha por la 
dignidad” al gobierno del Estado fue la asignación de recursos etiquetados por el Gobierno Federal para la 
UAEM en relación a la ejecución de obras de infraestructura, recursos que al momento se encuentran 
estancados por la administración del Gobierno del Estado, claro ejemplo de ello son los recursos etiquetados 
para la Torre de Laboratorios, el Edificio del Centro de Investigación en Biotecnología y el Edificio de la 
Facultad de Humanidades los cuales presentan un retraso en su conclusión. Informó que la rectoría de la 
UAEM entregó al gobierno estatal una relación de obras autorizadas por la Federación para firmar los 
convenios de ejecución respectivos, por un monto de 391.7 millones de pesos, desde el pasado mes octubre, 
y sin embargo, hasta ahora no han iniciado los procesos de adjudicación de los recursos económicos. 
La Jornada Morelos, 270216, (Dulce Maya), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/sociedad-y-justicia/exhorto-del-senado-al-gobierno-estatal. 

 
Presenta Marcela Navarrete exposición en galería La Turbina 
Como resultado de la búsqueda personal de la artista Marcela Navarrete  ante la problemática de la violencia 
en el país y en el estado, surge Camino de la bondad, una exposición compuesta por 21 obras en acrílico 
sobre papel que se exhibe en la galería La Turbina de Tepoztlán. Desde hace tres años, la artista ha trabajado 
el tema en una colección previa titulada Guardianes de luz, dedicada a la familia y los seres queridos. “En mi 
camino tanto personal como de artista, que van de la mano, me inquieta mucho la situación que estamos 
viviendo como país y como estado. Se vive una situación de miedo desde hace años y teniendo hijos 
adolescentes es preocupante. En este proceso de trabajo para una muestra en  la Universidad Veracruzana 
sucedió la tragedia de los 43 estudiantes desparecidos en Ayotzinapa; en esos momentos de angustia, dolor y 
desesperación, no pensaba sólo en los jóvenes sino en  las madres. Logré hacer un políptico de 43 piezas 
pequeñas dedicadas también a ellas”. Luego vino la invitación de La Turbina para hacer una exposición 
individual y retomó el tema de la protección a los seres queridos. Mi propuesta es que sea algo de luz en una 
situación que no está en mis manos, que el público obtenga una sensación de paz y armonía. En eso consta 
mi trabajo desde 2013; Camino de la bondad porque es el camino que elijo; creo que es lo único que puede 
hacer que la sociedad sea mejor, que México sea mejor, que Morelos sea mejor y que el mundo sea mejor”. 
Camino de la bondad es una muestra realizada en acrílico sobre papel en formatos medianos; “porque siento 
que son formatos muy amables donde el ojo puede viajar fácilmente; es un formato en el que navego con 
cierta seguridad y además con la posibilidad que me da el agua en el acrílico. El agua es emoción y es donde 
me meto, es emocional y aprovecho justamente el accidente que me da el agua, porque trabajo con muchas 
veladuras de agua. Marcela Navarrete estudio diseño gráfico en la Universidad Autónoma Metropolitana  
Azcapotzalco (1984-1986) y desde 1997 estudia técnicas con diferentes maestros, además de tomar talleres 
de dibujo con modelo, fresco, temple, pintura renacentista y grabado en Tepoztlán. En 2010 abre su estudio 
bajo el nombre de Apozonalli y desde 2012 participa en diversas muestras individuales y colectivas, además 
de subastas de arte. Con el  Colectivo Apozonalli participa en la exposición Visión e imagen, en la Galería de 
la Rectoría de la Universidad Autónoma del Estado de Morelos (UAEM). 
La Jornada Morelos, 260216, (Jorge Sifuentes), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/cultura/presenta-marcela-navarrete-exposicion-en-galeria-la-
turbina. 
 
Culminaron las actividades de la liga Estudiantil de voleibol 
Llegaron a su fin las hostilidades en la liga Estudiantil de voleibol, a cargo de Alejandro González Diego, quien 
lleva ya ocho años con la actividad, y en las instalaciones de la Universidad de Morelos, se dieron los 
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encuentros definitivos y la premiación, siendo, en primarias, el sexteto de la escuela deportiva Revolución, en 
la rama varonil, mientras que en el nivel de secundaria se tiene a Centro de Formación Daam en la femenil, 
mientras que en la varonil, la Juan Jacobo Rousseau, y en el nivel de preparatorias, el Cuam en la femenil, y 
los Osos Grises en la varonil. Esta liga tiene normalmente sus actividades en la cancha del Instituto Mexicano 
del seguro Social de Plan de Ayala, de las 15:30 horas en adelante, pero ahora, al ser las finales, el 
arquitecto, Jorge Juárez Cuevas, facilitó las instalaciones de la Universidad para que se efectuaran, además 
de que estuvo presente en la entrega de los reconocimientos a los ganadores, al lado de Michael Calderón 
Hidalgo, quien es el presidente de la asociación de Cultura Física de Morelos. 
La Jornada Morelos, (Ignacio Cortés), 
http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/deportes/culminaron-las-actividades-de-la-liga-estudiantil-de-
voleibol. 
 
El tercer ojo - Ahora sobre la caja china, o el arte de salpicar y embarrar de lodo 
Estimados y apreciados lectores, como se va haciendo costumbre, mi voluntad analítica y reflexiva se ve 
atraída por los sucesos inmediatos que demandan, indudablemente, precisión y claridad. Como apunté hace 
un par de días en nuestra columna El Tercer Ojo, “(…) el deseo obsesivo del gobernador Graco Ramírez y 
sus operadores y cancerberos mediáticos, de imponer su ‘Mundo Fantástico’como ‘Principio de realidad’ 
incuestionable e inamovible (…)”; además de que, refería que “La ortodoxia política de la manipulación y el 
engaño enseña que si propalas una mentira hasta el hartazgo, hasta que suene a verdad, entonces tendrás la 
mitad del camino de la manipulación recorrido. Si quieres completar la obra, “desvirtúa”, descalifica y torna a 
tus adversarios en objeto de ataques mediáticos y políticos, para desviar la atención”. Pues bien, amables 
lectores, resulta que diversos “articulistas” y “periodistas”, de diversos medios locales y cibernéticos se 
encargaron de propalar la especie de que el Dr. Jesús Alejandro Vera, Rector de la UAEM, “Tapa el uso de 
dinero” con fines aviesos y deleznables y, siguiendo los cánones de la manipulación mediática, trasladan un 
asunto de DERECHO al cuadrilátero mediático con fines de linchamiento político. No me propongo, y ello es 
necesario hacerlo explícito aquí, “defender” al Rector de la UAEM, pue ni le hace falta semejante favor, ni es 
necesario subir el asunto jurídico y de Derecho a los encordados mediáticos, ni es mi papel; pese a parecer 
contradictorio escribir, ergo, sobre esta cuestión, lo hago por una necesidad de precisar y develar los 
propósitos, estos sí deleznables y aviesos, del “Gobierno de la Nueva Visión”, de sus cómplices, adláteres y 
palafreneros, de desviar la atención ciudadana y de pueblos y comunidades de Morelos sobre el infierno que 
se proponen administrar y justificar. Para comenzar, debo precisar algunas cuestiones. La Dra. Lorena 
Noyola, Directora de la Facultad de Diseño de la UAEM, en su cuenta de Facebook, expresaba 
contundentemente, NO HAY SEGURIDAD EN MORELOS. “Si nuestro estado fuera seguro, nuestra 
comunidad no hubiera pedido el resguardo de los datos personales. (…por ello, aclara a los palafreneros que 
se dicen reporteros o periodistas que escribieron estos libelos…) que la petición es de la COMUNIDAD 
UNIVERSITARIA (… no del Rector, agregando que…) en un país (…y estado…) en el que te secuestran y te 
matan por mil pesos (… es impensable e irresponsable poner en riesgo la seguridad, la vida y la tranquilidad 
de los trabajadores universitarios…)” En seguida, la Dra. Noyola, precisa más. NO SOMOS FUNCIONARIOS 
PÚBLICOS. “Somos (…Trabajadores…) académicos (…y administrativos…), somos universitarios y NO 
TRABAJAMOS para el gobierno, TRABAJAMOS para la UAEM. (…) Hemos defendido que no lo somos y 
seguiremos haciéndolo, (…agrega…) así que no es cosa del Rector, como dicen. (…) Es cosa de los 
universitarios.” Más claro no podía ser expresado. En tercer lugar, es preciso y necesario hacer saber y 
recordar, a los ignorantes y amnésicos, que esta petición y propuesta se planteó EN SESIÓN DEL CONSEJO 
UNIVERSITARIO DE LA UAEM cuando aún era Rector el Dr. Fernando Bilbao Marcos –es decir, no es una 
decisión unilateral del Dr. Alejandro Vera—y se sustentó y fundó en los argumentos que expone nítidamente 
la Dra. Noyola; dada la fuerza de los mismos, SE APROBÓ POR UNANIMIDAD. En cuarto lugar, pese a las 
promesas de resolver –a lo Vicente Fox—en un breve espacio de tiempo –18 meses—los graves problemas 
de inseguridad, violencia, delincuencia, impunidad, feminicidios, pobreza… en fin… persiste en el tiempo el 
estado de cosas que prevalecía cuando este ACUERDO se tomó; por ende, sería violatorio de los más 
elementales derechos humanos --entre ellos el derecho a la vida--, e irresponsable exponer la vida de los 
trabajadores universitarios. En este sentido la Universidad determinó ampararse ante un acto de autoridad 
que pone en riesgo la vida de los TRABAJADORES UNIVERSITARIOS. Conviene decir que nuestra nación 
dispone del instrumento legal –aporte incuestionable del Derecho Mexicano al mundo y la defensa de los 
Derechos Humanos--, el Juicio de Amparo, como la estructura protectora de los individuos; el amparo es el 
recurso natural del cual disponemos los mexicanos para defendernos de las arbitrariedades de las 
autoridades federales, estatales o municipales –sean del Poder Ejecutivo, Legislativo o Judicial-- que pongan 
en riesgo la vida de quienes habitamos el país. Es, asimismo, el recurso que nos permite la defensa irrestricta 
de los Derechos Humanos, entre ellos, el Derecho a la Vida. Finalmente, deseo aclarar que siendo un 
DERECHO, el DERECHO DE AMPARO, el ejercicio de los derechos nunca, de ningún modo, puede ser 
objeto de cuestionamientos; mucho menos de los legisladores, pues ellos debieran saber que ellos, a 
diferencia de los trabajadores universitarios, son SERVIDORES PÚBLICOS que se encuentran sujetos a 
mandato y, por ende, a escrutinio público. Los TRABAJADORES UNIVERSITARIOS, son TRABAJADORES 
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que tienen una RELACIÓN CONTRACTUAL con la UNIVERSIDAD. La UNIVERSIDAD se encuentra obligada 
con sus trabajadores en lo que se refiere a la seguridad de su vida y de condiciones de trabajo seguras. 
Sépanlo, lacayos y saltimbanquis pregoneros de los anatemas, ténganlo  claro legisladores y funcionarios de 
gobierno, se enfrentan NO con el Rector de la UAEM, se enfrentan con los TRABAJADORES 
UNIVERSITARIOS. Ustedes tienen la palabra. 
El Regional del Sur, 270216, (Enrique Álvarez), 
http://elregional.com.mx/Noticias/?id=77120. 
 
Vivencias ciudadanas: 50 años de la prepa 
La generación de 1965-66 de la Preparatoria Número Uno de la UAEM festejó con una comida el haber 
cumplido 50 años de haber terminado su bachillerato; en la reunión en la cafetería del edificio que fue sede de 
su escuela, los ahora profesionales platicaron y disfrutaron de momentos extraordinarios, llenos de recuerdos 
de sus andanzas de juventud, y será el gran festejo el próximo 12 de noviembre cuando con una comida 
formal celebran el haber terminado hace ya medio siglo su educación preparatoria. 
Diario de Morelos, (Teodoro Lavín), 
http://www.diariodemorelos.com/noticias/vivencias-ciudadanas-fuera-plurinominales-las-auditor%C3%ADas-
los-gobiernos-50-a%C3%B1os-de-la-prepa. 
 
La emergencia de las universidades 
La universidad, que nació en Europa al mismo tiempo que se transformaba la edición del libro (siglo XII), 
mientras que en México surgió en 1551, ha sido desde entonces una de las fuentes fundamentales del 
pensamiento y, en consecuencia, de la vida política y social. Por desgracia, desde finales del siglo pasado, los 
intereses del mercado y de la globalización la han ido encerrando en núcleos especializados que la alejan de 
esa tarea. De allí el empeño cada vez más brutal de los gobiernos por destruir las universidades públicas y 
obligarlas –mediante recortes presupuestales, financiamientos para la investigación de empresas privadas e 
incentivos como el SNI– a convertirse en servidoras y reproductoras de un sistema profundamente 
deshumanizado. La idea de que deben estar separadas de la realidad social, política y económica del país o 
de la región en donde se encuentran, y de que su función es simplemente formar profesionales e 
investigadores que, más tarde, habrán de insertarse en el mercado laboral, no es sólo un contrasentido del 
espíritu con el que nacieron, sino parte de la crisis que vivimos. Pese a ello, las universidades, que no pueden 
traicionar su origen sin morir, siguen siendo un punto de referencia ante al descrédito de los partidos y los 
órganos gubernamentales. En la encuesta que durante 2015 hizo Mitofsky acerca de la confianza de la 
población mexicana en las instituciones, la universidad tuvo la mayor credibilidad, con 7.3 sobre 10, seguida 
por la Iglesia, con 7.1 (México Opina, 17 de febrero de 2016). Esta confianza ha adquirido en la Universidad 
Autónoma del Estado de Morelos (UAEM) un mayor arraigo. Desde que el psicólogo Alejandro Vera Jiménez 
asumió la Rectoría, la UAEM ha ido recuperando su vocación social y política. Fiel a su Plan Integral de 
Desarrollo Educativo (PIDE) y a su condición de Universidad Socialmente Responsable, ha puesto 
nuevamente su saber –en un diálogo con la sociedad– al servicio de los pueblos amenazados por los 
megaproyectos, de las víctimas de la violencia, de la seguridad y de la lucha por una democracia participativa. 
Ese servicio, expresado en los Diálogos Políticos por la Seguridad –que puso en marcha con todos los 
sectores de la población del estado en 2014, a raíz del asesinato de uno de sus mejores representantes, 
Alejandro Chao Barona, y de su esposa Sahara–, en la Asamblea de los Pueblos de Morelos, en el Atlas de la 
seguridad y violencia en Morelos, en el laboratorio de identificación de cuerpos –creado a raíz de la 
develación de las fosas clandestinas de la fiscalía de la entidad–, entre otros, ha ido acompañado por grandes 
movilizaciones. De 2014 a la fecha ha realizado cuatro. En 2014, dos, para protestar por el asesinato de Chao 
y de su esposa, y en solidaridad con las víctimas de Ayotzinapa. En 2015 volvió a marchar y, encabezada por 
el rector, tomó pacíficamente el Congreso para evitar que los legisladores, mediante un decreto de reforma, 
derivado de la Ley Anticorrupción, destruyeran su autonomía. Recientemente, el 4 de febrero, con la Marcha y 
el Plantón por la Dignidad, volvió a tomar las calles y, esta vez, la Plaza de Armas, apoyada por los pueblos 
de Morelos y decenas de organizaciones civiles, para exigir al gobierno de Graco Ramírez el cumplimiento de 
sus compromisos con la universidad, y al Legislativo, la constitución del Consejo de Participación Ciudadana, 
cuya ley está secuestrada por ese poder desde hace 16 años. Esta actitud de la UAEM ha devuelto a la 
universidad su sentido fundamental: poner el saber al servicio de los grandes problemas sociales. Y con ello 
se ha convertido en el gran referente moral, ante la inoperancia y la corrupción de las instituciones políticas de 
la entidad. Su credibilidad ha generado incluso –en el imaginario de las élites políticas y de quienes no pueden 
todavía imaginar una democracia que no sea representativa– la posibilidad de la candidatura independiente 
del rector para el 2018. Nada más lejos del sentir de la universidad y de la mirada del rector. Alejandro Vera –
lo ha externado en múltiples ocasiones– sabe que la estructura del Estado, cooptada por la corrupción de las 
partidocracias, es irreformable y que lo que necesitamos es una refundación nacional. Por ello, en el 
desplegado que publicó para llamar a la Marcha y el Plantón de la Dignidad, la UAEM, en consonancia con la 
Constituyente Popular, encabezada por el obispo Raúl Vera, se pronunció igualmente por generar las 
condiciones para crear, con todas las organizaciones y pueblos de Morelos, un Constituyente estatal, de cara 
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al 2018. La UAEM se ha convertido así en un ejemplo de sentido y de dignidad para todas las universidades 
del país. En medio de la crisis de Estado que vivimos y de la fragmentación de los movimientos sociales, ellas 
deben ser la vanguardia de los cambios fundamentales que requiere México. Son ellas, al conservar la más 
alta credibilidad de los ciudadanos, las que, como lo hace la UAEM, pueden unificar las aspiraciones 
ciudadanas y trazar caminos democráticos que le devuelvan el sentido ético-político a la vida de la nación. 
Además opino que hay que respetar los Acuerdos de San Andrés; detener la guerra; liberar a José Manuel 
Mireles, a sus autodefensas, a Nestora Salgado y a todos los presos políticos; hacer justicia a las víctimas de 
la violencia; juzgar a gobernadores y funcionarios criminales; boicotear las elecciones, y devolverle su 
programa a Carmen Aristegui. 
Proceso, p.40 y 41, (Javier Sicilia). 
 
¿Y la comunidad universitaria? 
La agresión violenta que sufrió la UNAM el jueves pasado de manos del autodenominado grupo Okupa Che 
no es un hecho nuevo. Tampoco es nueva la denuncia penal que hicieron las autoridades universitarias por el 
daño infringido a sus instalaciones y equipo. Estos episodios ocurren cada cierto tiempo y no hay Rector 
reciente que no se haya enfrentado a uno o varios de tales actos de vandalismo. Cada vez que el grupo de 
delincuentes que se ha apoderado del Auditorio de la Facultad de Filosofía y Letras, al que ha convertido en 
su cuartel de operaciones, entra en conflicto con la fuerza pública, éste reacciona quemando vehículos y 
dañando edificios y mobiliario universitario. Cada vez que esto sucede, la UNAM responde, echando mano de 
sus facultades legales, levantando actas sobre los hechos y denunciando los ilícitos para que la autoridad 
pública actúe en consecuencia, pero al final la ocupación persiste. La UNAM no cuenta con una estructura 
para repeler este tipo de agresiones, ni tampoco tiene un cuerpo de seguridad para expulsar al grupo que se 
reclama anarquista y que ha convertido en posesión personal a instalaciones universitarias que son espacios 
públicos de la nación. La Universidad no puede resolver por sí sola el problema porque únicamente cuenta 
con herramientas jurídicas para solicitar a las autoridades públicas que investiguen y desalojen a quienes se 
sabe poseen y trafican con drogas. El problema para resolver la amenaza que ha tenido virtualmente 
secuestrada a la UNAM desde hace cerca de quince años tiene que ver con algo así como el “síndrome de 
68” que hace que el gobierno tema que cualquier intervención policiaca sea vista como represión estudiantil, o 
como violación a la autonomía universitaria, provocando casi automáticamente la protesta de los 
universitarios, en contra de dicha intromisión. Frente al temor del gobierno está la tendencia antiautoridad de 
los propios universitarios. La Universidad parece estar atrapada entre la defensa de su autonomía, expresada 
en un imaginario colectivo que ve a la autoridad pública siempre como invasora y represora y la necesidad de 
que se persiga eficazmente al delito. La pregunta que se antoja pertinente es ¿a quién o quiénes sirve que se 
mantenga en Ciudad Universitaria un foco de impunidad y de latente amenaza a la estabilidad de su vida 
interna? ¿La autoridad pública tolera la presencia de dichos grupos delincuenciales, porque ello le da un 
margen de discrecionalidad para intervenir cuando le conviene? Tal parece que la recurrencia de estos actos 
se ha convertido en parte del panorama de la universidad pública en general; como si la invasión arbitraria del 
espacio público fuera natural, característica regular del escenario de la educación superior, ante el cual hemos 
perdido la capacidad, ya no digamos de indignación, sino siquiera de sorpresa. Está claro que autonomía no 
significa extraterritorialidad y mucho menos impunidad y que no puede seguir permitiéndose que, bajo el 
cobijo de esa facultad para decidir el gobierno universitario que es la autonomía, se pretenda mantener un 
foco de permanente desafío a la integridad universitaria. Estoy convencida de que la única manera de 
enfrentar el problema es mediante la coordinación de las autoridades universitarias y públicas, tanto federales 
como capitalinas, porque hay delitos involucrados que atañen a ambas esferas. Pero dicha coordinación debe 
de estar respaldada por el más amplio apoyo de la comunidad universitaria. Ya es hora de que estudiantes y 
profesores, autoridades y empleados salgamos de nuestro sitio de confort para pronunciarnos en contra de 
quienes medran con la autonomía. La comunidad universitaria debe de asumir con determinación su 
responsabilidad de salir en defensa del territorio de la UNAM que es de todos. 
El Universal, (Jacqueline Peschard), 
http://www.eluniversal.com.mx/entrada-de-opinion/articulo/jacqueline-peschard/nacion/2016/02/29/y-la-
comunidad-universitaria 
 

Estatal: 
 
Previene UTEZ con pláticas la violencia en el noviazgo 
Como una acción del programa de “Campus Saludable”, la Universidad Tecnológica Emiliano Zapata del 
Estado de Morelos (UTEZ), en coordinación con el Consejo Ciudadano de Seguridad Pública, impartió 
las conferencias “Violencia en el Noviazgo” y “Adicciones”, con el objetivo de concienciar a los estudiantes 
sobre las causas y consecuencias de ambas problemáticas. La finalidad es que los más de 900 estudiantes 
de esta institución educativa cuenten con información sobre los efectos de la violencia contra su pareja, 
prevengan adicciones y puedan tomar mejores decisiones en su vida. Como parte de la educación integral 
que se ofrece a los alumnos, la UTEZ impartirá este año, a través del Departamento de Atención a 
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Estudiantes, 12 pláticas informativas en temas relacionados a la seguridad, prevención del delito, adicciones, 
violencia y equidad de género. 
Capital Morelos, p.21, (Wendy González). 
 
Ofrece Upemor pases directos a la excelencia 
Estudiantes de nivel preparatoria fueron reconocidos por su excelencia académica con el ofrecimiento de pase 
directo a la Universidad Politécnica del Estado de Morelos (Upemor); este beneficio se otorga desde 2010 
para incentivar a los jóvenes en el inicio de su carrera universitaria. “El beneficio para los portadores de este 
pase es la condonación del pago de la ficha de examen y del curso de selección”, expresó Mireya Gally Jordá, 
rectora de Upemor. Explicó que para ser acreedor al beneficio se debe contar con un promedio general de 9.5 
o superior del primero al quinto semestre, y ser procedente de una de las 20 escuelas mejor evaluadas en la 
prueba del Plan Nacional para la Evaluación de los Aprendizajes (Planea) en el área de Matemáticas. 
Capital Morelos, p.20, (Itzel Martínez). 
 
Impulsa Educación abanico de opciones para estudiantes 
La Subsecretaría de Educación abrirá a partir de este 1 de marzo el portal electrónico 
www.decidetusestudios.sep.gob.mx , por medio del cual todos los jóvenes que pretenden ingresar al nivel 
medio superior conozcan las opciones educativas que existen en el estado y en todo el país, a fin de que 
puedan realizar su pre-registro para la aplicación de la evaluación en cada subsistema correspondiente. 
Miguel Ángel Izquierdo Sánchez, subsecretario de Educación Media y Superior, explicó que en este portal se 
encuentra la información de las diferentes instituciones y las diferentes carreras técnicas o bachilleratos en 
varias modalidades, de manera que los jóvenes tomen la mejores decisiones. En esta convocatoria, la 
autoridad educativa recomienda que visiten la página web www.decidetusestudios.sep.gob.mx porque es una 
página donde se encuentra toda la información del país, tanto de instituciones públicas como privadas y de los 
niveles media superior y superior, con planes y programas de estudios características y donde pueden 
autoaplicarse los jóvenes un examen en línea para que ellos mismos conozcan sus fortalezas y debilidades, 
de esta manera podrán elegir mejor la carrera o bachillerato. Por ello, y de manera paralela a la emisión de la 
convocatoria en la UAEM, el funcionario invitó a quienes están por egresar de la secundaria, consulten la 
página y ahí estará también la convocatoria. En esta convocatoria se definirán los plazos para que se 
preinscriban al examen de ingreso, que tendrá lugar en el mes de Junio, para darse a conocer los resultados a 
finales de junio. 
El Sol de Cuernavaca, (Mónica González), 
http://www.oem.com.mx/elsoldecuernavaca/notas/n4093721.htm. 
Diario de Morelos, (C Sotelo), 
http://www.diariodemorelos.com/noticias/viene-preinscripci%C3%B3n-para-prepa-y-universidad. 

 
Nacional: 

 
Reanudan clases en Universidad de Oaxaca 
La Universidad Autónoma Benito Juárez de Oaxaca (UABJO) reanudó este lunes sus actividades académicas 
y administrativas, después de casi dos semanas en paro. El fin de semana, la administración central de la 
UABJO informó que luego de una reunión con autoridades del Gobierno de Oaxaca, se acordó liberar las 
instalaciones de preparatoria y facultades de la universidad. De acuerdo con las autoridades, el grupo 
inconforme -la fracción no reconocida del STAUO- solicitó una reestructuración de la Facultad de Ciencias y 
una mejor asignación de horas clase a maestros de Enfermería de Oaxaca y Huajuapan, y que sólo queda 
pendiente el punto de la reinstalación del contralor general de la Universidad, Pedro Rafael Martínez Martínez. 
El Universal, (Lupita Thomas, Agencia Quadratín) 
http://www.eluniversal.com.mx/print/articulo/estados/2016/02/29/reanudan-clases-en-universidad-de-oaxaca 
Milenio, (Óscar Rodríguez), http://www.milenio.com/estados/Levantan_huelga_Universidad_Oaxaca-
levantan_huelga_uabjo_oaxaca_0_691130976.html 
 
La fuerza será el último recurso para recuperar el Che: Graue 
El uso de la fuerza pública será el último recurso para recuperar el auditorio Che Guevara de la Facultad de 
Filosofía y Letras (FFyL) de la UNAM, señaló el rector Enrique Graue. “Por el contrario, se privilegiará el 
diálogo para conseguir que ese espacio pueda ser devuelto a la comunidad universitaria”. Después de su 
participación en la presentación del libro Mariguana y salud, Graue Wiechers añadió que hoy se reunirá con el 
Consejo Técnico de la FFyL para analizar las opciones en la búsqueda de recuperar el auditorio, tomado hace 
16 años por el CGH y posteriormente por diversos grupos de estudiantes y miembros ajenos a la Universidad. 
Por otra parte, el rector de la UNAM dijo que ningún psicotrópico debe ser permitido en espacios académicos 
de cualquier nivel, porque aleja a los estudiantes de sus actividades escolares. “Como rector de nuestra casa 
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de estudios rechazo todo tipo de delincuencia y espero que se impida terminantemente la distribución y venta 
de sustancias psicotrópicas en espacios escolares, no importando su nivel”, subrayó. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/947607.html 
La Jornada, p.3, (Emir Olivares Alonso), 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/politica/Rector-UNAM-consumo-psicotropicos-UNAM-disturbios-
UNAM_0_691731014.html 
 
Politécnicos buscan microencapsular insulina para su ingesta oral 
Científicos del Instituto Politécnico Nacional (IPN) aplican técnicas especiales para microencapsular la 
hormona y, en el largo plazo, suministrarla vía oral, como una alternativa para las personas con diabetes que 
se inyectan insulina todos los días. Los investigadores, que actualmente realizan pruebas con ratones, 
recientemente consiguieron introducir la insulina en cápsulas microscópicas y agregarle varios recubrimientos 
especiales para protegerla de los ácidos que existen en el tracto digestivo. El proyecto lo realizan los 
investigadores de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas (ENCB) Guillermo Ismael Osorio Revilla, Tzayhri 
Gallardo Velázquez, así como Fernando Cárdenas Bailón, quien obtuvo el grado de doctor en ciencias con 
este trabajo, que sienta las bases para contar, en un futuro, con un tratamiento eficaz que no lastime la piel de 
los pacientes. Mencionaron que actualmente existen especialistas a nivel mundial que estudian distintos 
mecanismos para conseguir la administración de la insulina vía oral, lo cual es muy complicado debido a que 
los ácidos del aparato digestivo la desintegran y llega a la sangre una mínima proporción. A lo anterior se 
suma el hecho de que es un péptido relativamente grande y eso dificulta su absorción en el intestino. 
La Crónica de Hoy, (Redacción), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/947546.html 
 
Una molécula podría ayudar a combatir el mal de Alzhéimer 
El desbalance de metales como el cobre, el zinc y el hierro en el cerebro, de manera aparente producido por 
el envejecimiento, está implicado en el desarrollo de enfermedades neurodegenerativas, entre las que se 
encuentra el mal de Alzhéimer. Como parte de un proyecto científico que busca entender los procesos 
químicos entre metales y proteínas, la investigadora Liliana Quintanar Vera desarrolló una molécula que 
captura el cobre y modula la agregación del péptido beta amiloide. Este elemento es responsable de una 
acumulación de placas en el espacio extracelular, es decir, afuera de las neuronas, que junto con agregados 
de la proteína Tau dentro de las células producen el daño neuronal que causa la enfermedad de Alzhéimer. 
De modo que el péptido bifuncional creado por la especialista del Centro de Investigación y de Estudios 
Avanzados (Cinvestav) del Instituto Politécnico Nacional (IPN) captura el cobre y se lo quita al péptido beta 
amiloide, lo que podría ayudar a restablecer la homeostasis del metal. Experimentos hechos en ratones 
transgénicos con déficit de memoria, uno de los síntomas producidos por el mal del Alzhéimer, demostraron 
que el péptido creado induce a una mejora significativa de la memoria espacial, destacó en una entrevista la 
investigadora. 
La Crónica de Hoy, (Notimex), http://www.cronica.com.mx/notas/2016/947481.html 
 
Egresada de la UNAM crea lavadora que no requiere detergente 
Una lavadora ahorradora de agua que funciona con gas de ozono (O3), capaz de limpiar y desinfectar la ropa 
en 15 minutos sin utilizar detergentes químicos contaminantes, es el diseño de Edali Yareni Murillo Gómez, 
egresada de la Facultad de Arquitectura de la UNAM. Con ese proyecto la universitaria ganó el tercer lugar en 
la Octava Bienal de Diseño, organizada por la Escuela de Diseño del Instituto Nacional de Bellas Artes. La 
joven, quien compitió contra grandes empresas y profesionales con experiencia, explicó que de acuerdo con 
los lineamientos del concurso, se midió el grado de innovación social y tecnológica, así como otros factores de 
calidad. Su prototipo, que destacó en la categoría de Diseño Industrial, mide 100 centímetros de alto por 60 de 
ancho. Posee contenedores transparentes, una pantalla led táctil, un anillo rotatorio de montaje donde se 
ubica la canasta para depositar las vestimentas, un difusor de O3 y una cubeta. 
Milenio, (Notimex), http://www.milenio.com/cultura/Egresada-UNAM-lavadora-requiere-detergente_0_691730840.html 
El Universal, (Notimex), 
http://www.eluniversal.com.mx/articulo/ciencia-y-salud/ciencia/2016/02/26/crean-lavadora-amigable-con-el-medio-ambiente 
 
Impunes, 12 casos de violencia contra alumnos de la UNAM 
La comunidad de la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) ‘‘no está exenta de la situación de 
violencia que desde hace algunos años se enfrenta en el país’’. Al menos una docena de estudiantes de la 
casa de estudios han sido asesinados o desaparecidos de 2004 a la fecha. Por ello, alumnos y profesores de 
diversas entidades académicas conformaron el colectivo Nos Hacen Falta. El objetivo es sumarse a la 
exigencia de presentación con vida, justicia, verdad, reparación del daño y garantía de no repetición; pero 
además colaborarán para difundir los casos y crear un registro de los universitarios que han sido víctimas de 
este tipo de delitos. ‘‘Desde 2004, diferentes universitarios han sido víctimas de desaparición, desaparición 
forzada o han sido asesinados, sin que hasta el momento se haya encontrado verdad y justicia para ellos’’. 
Por ello, demandaron a las autoridades de la casa de estudios una posición pública ante estos casos; 
además, que acompañen a los familiares de las víctimas en el proceso de sanción y verdad. El colectivo tiene 
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documentados 12 casos de universitarios que han sido asesinados o que están desaparecidos. De ese 
número, cuentan con la autorización de las familias de cuatro para difundir los hechos. Así, iniciaron una 
campaña en redes sociales y a través de videos en la plataforma de YouTube. 
La Jornada, p.3, (Emir Olivares Alonso). 
 
Logran limpiar con café suelos contaminados 
De las 55 hectáreas de suelo afectado por crudo y gasolinas de la ex refinería “18 de Marzo” de Pemex, 35 mil 
toneladas de ese volumen contaminado no cumplía con los niveles establecidos en la normatividad mexicana. 
A fin de dar solución al problema, autoridades de la paraestatal solicitaron la colaboración de especialistas del 
departamento de Biotecnología y Bioingeniería del Centro de Investigación y de Estudios Avanzados 
(Cinvestav), del Instituto Politécnico Nacional, quienes implementaron una novedosa técnica de 
biorremediación que emplea grano verde de café no comercial, con lo que lograron descontaminar de 
hidrocarburos el área afectada. El método dio remedio y recuperación a terrenos a otros siete proyectos antes 
de obtener su patente a nivel nacional. Actualmente se está aplicando la tecnología modificada en las 
chinampas de Cuemanco, de la Ciudad de México, que están contaminadas  con plaguicidas organoclorados. 
Cabeza del equipo científico de Cinvestav, Refugio Rodríguez Vázquez explica que la degradación de 
hidrocarburos y de agroquímicos para la limpieza de suelos y agua, se realiza en la entidad académica desde 
1993. 
La Jornada Morelos, (Agencia ID), http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/logran-limpiar-
con-cafe-suelos-contaminados. 
 
Crean bebida de agave para regular los niveles de azúcar 
Mediante una bebida diseñada a partir de agave y microorganismos probióticos, especialistas de la 
Universidad Popular Autónoma del Estado de Puebla (UPAEP) lograron reducir los niveles de azúcar en 
alumnos a quienes se les administró una solución glucosada. “En pruebas realizadas a un grupo muestra de 
10 alumnos se les administró una solución glucosada y después 250 mililitros de la bebida, posteriormente se 
midió la glucosa en sangre, los resultados mostraron que los niveles de azúcar en la sangre bajaron”, explicó 
Beatriz Pérez Armendáriz, directora de la Facultad Biotecnoambiental de la UPAEP. La tecnología con la que 
fue diseñada consiste en un tratamiento térmico de pasteurización en el cual se elimina la flora microbiana 
que existe en el aguamiel, de esta forma se evita que el líquido se fermente hasta el punto de convertirse en 
pulque. “Tratamos que los fructosanos no sufran cambio, debido a que estos tienen la habilidad de ser una 
fibra y atrapar azúcar”. El aguamiel contiene azúcares, llamados fructosanos o fibras no solubles con efecto 
hipoglusémico que controlan los niveles de azúcar, el problema es que el producto se fermenta rápido y puede 
convertirse en pulque, de ahí la importancia de crear un método que pueda conservar el producto por un largo 
periodo, mencionó la doctora en biotecnología Beatriz Pérez Armendáriz,  
La Jornada Morelos, 280216, (Agencia ID), http://www.jornadamorelos.com/site/noticias/contraportada/crean-
bebida-de-agave-para-regular-los-niveles-de-azucar. 


